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СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО
Вчера состоялась III сес

сия Томского областного 
Совета депутатов трудящих
ся тринадцатого созыва.

Председателем сессии из
бирается депутат И. И. Ро
гачев, секретарем — депу
тат Г. Н. Могилевчикоза.

Сессия обсудила вопросы:
1. О государственном пя

тилетием плане развития 
народного хозяйства, обла
сти на 1971 — 1975 годы и о 
государственном плане раз
вития местного хозяйства 
области на 1972 год. (Док
ладчик — председатель обл
исполкома Н. В. Лукьяне- 
нок).

2. О бюджете области 
на 1972 год (докладчик — 
заведующий областным фи

нансовым отделом А. В. 
Сергеев, содокладчик — 
председатель планово-бюд
жетной комиссии областного 
Совета Я. Ф. Коробенко).

В прениях по докладам 
выступили депутаты: пред
седатель Тегульдетского 
райисполкома Н. Н. Криско- 
вец, директор объединения 
«Сибкабель» В. В. Лычагин, 
председатель Бакчарского 
райисполкома И. П. Старо
войтов, слесарь завода «Сиб- 
электромотор» И. Н. Горди- 
евекнй, птичница совхоза 
«Кандинский» Томского рай
она Л. П. Ромашова, дирек
тор совхоза «Елгайский» 
Кожевниковского района 
Г. А. Маляров, а также 
начальник областного уп

равления бытового обслу

живания населения В. П. 
Полозов, заместитель пред
седателя Томского гориспол
кома Л. М. Тютерев, заведу
ющий областным отделам 
народного образованна
М. Д. Шипулнн.

По обсужденным вопро
сам приняты соответствую
щие решения.

Областной Совет депу
татов трудящихся утвердил 
государственный пятилет
ний план развития народно
го хозяйства области на 
1971—1975 годы, государ
ственный план развития ме
стного хозяйства области на 
1972 „год, а также бюджет 
области на 1972 год.

(Подробный отчет о сес
сии будет опубликован в 
следующем номере газеты).

Каждый район имеет не только имя, 
но и свой знак отличия, свою эмблему. 
У каждого района свои традиции и био
графия.

Кожевниковский район... Это широкие 
для наших залесенных мест поля, за
ливные луга обской поймы, большие се
ла, в старый сибирский уклад которых 
прочно вписываются архитектурные осо
бенности нового сельского быта.

Кожевниковский район можно назвать 
чисто аграрным. Его предприятия — 
молочный и кирпичный заводы, элева
торы, завод по производству комбиниро
ванных кормов для скота, промышлен
ный, пищевой и ' бытовой комбинаты, 
предприятия торговли и > другие — под
чинены нуждам сельскохозяйственного 
производства, призваны обслуживать 
трудящихся района.

Для масштабов нашей области Ко
жевниковский район — своеобразная 
житница. Он является самым крупньш 
производителем товарного зерна. В об
ластном хлебном балансе его доля со
ставляет почти четвертую часть.

С каждым годом возрастает значение 
района как поставщика животноводче
ской продукции. Потенциальные возмож
ности его большие.

Кржевниковскне земледельцы не раз 
выходили на первое место в области по
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урожайности, его передовые хозяйства 
подняли уровень культуры земледелия. 
Известны на всю область многие масте
ра животноводства.

Во втором году девятой пятилетки 
труженики сельского хозяйства увели
чат производство и продажу государству 
продуктов земледелия и животновод
ства.

ПО СРАВНЕНИЮ С ПЕРВЫМ ГО
ДОМ ПЯТИЛЕТКИ ПРОИЗВОДСТВО 
ЗЕРНА ВОЗРАСТЕТ НА 5,2 ПРОЦЕН
ТА

КАРТОФЕЛЯ — В 3,8 РАЗА,
МЯСА — НА 17 ПРОЦЕНТОВ,
МОЛОКА — НА 15 ПРОЦЕНТОВ,
ЯИЦ — НА 9 ПРОЦЕНТОВ.
НА ОДНУ ТЫСЯЧУ РУБЛЕН ОС

НОВНЫХ ФОНДОВ БУДЕТ ПРОИЗ
ВЕДЕНО ПРОДУКЦИИ НА 15 ПРО
ЦЕНТОВ БОЛЬШЕ, ЧЕМ В 1971 ГО
ДУ.

ЧИСТЫИ ДОХОД СОВХОЗОВ УВЕ
ЛИЧИТСЯ НА 290 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ.

ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА 
ПОВЫСИТСЯ НА 8 ПРОЦЕНТОВ.

ПРОДУКЦИЯ СТАНЕТ ДЕШЕВЛЕ 
НА 0,5 ПРОЦЕНТА.

Эти цифры сложились из личных пла
нов каждого труженика полей и ферм, 
которые поименно расписались, кому че
го добиться за каждый год пятилетки, из 
коллективных обязательств бригад и 
ферм, совхозов и предприятий «Сель
хозтехники», мелиорации и других кол
лективов.

Обязательства исходят из общерай
онного пятилетнего плана, основные 
показатели которого разверстаны по 
годам.
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В соревновании механи
заторов совхоза «Малинов
ский» Кожевниковского рай
она победителями в IV квар
тале на ремонте зерновых 
комбайнов стали комбайне
ры Борзуновского отделе
ния. Яков Павлович Болтен

ко и Леонид Павлович Пет
ров отремонтировали 11 
комбайнов. Из 37 зерновых 
комбайнов совхоза к новому 
году поставлено на линейку 
готовности 22 комбайна. В 
первом квартале 1972 года 
механизаторы совхоза обяза

лись отремонтировать остав
шиеся комбайны, всю почво
обрабатывающую и посев
ную технику.

НА СНИМКЕ: комбайне
ры Я. П. Болтенко и Л. П. 
Петров за ремонтом комбай
на.

Фото В. Рыбалова.

Работники электростан
ций досрочно выполнили го- 

' довой план производства 
электроэнергии.

По сравнению с 1970 го
дом будет произведено боль
ше электроэнергии почти на 
60 миллиардов киловатт-ча
сов. * * *

Коллективы предприятий 
нефтеперерабат ы в а ю щ е й  
и нефтехимической промыш
ленности досрочно выполни
ли годовой план по произ-' 
водству бензина, дизельного 
топлива, каучука, автопокры
шек, бутиловых и изобутило-

вых спиртов и ряда важней
ших резино-технических из
делий.

До конца года сверх 
плана будет произведено 
значительное количество 
различных видов продукции 
нефтеперерабатывающей и 
нефтехимической промыш
ленности.

*  *  *

Работники автомобильной 
промышленности досрочно 
завершили выполнение годо
вого плана и дополнительно
го задания по выпуску авто
машин. Сверх плана до кон
ца года будет выпущено око

ло 19 тысяч автомобилей. 
Автомобилестроители уве
личили выпуск автомашин 
по сравнению с 1970 годом 
на 24 процента и вышли 
на рубеж производства свы
ше одного миллиона автома
шин в год. * + *

Работники мясной н мо
лочной промышленности до
срочно выполнили годовой 
план производства мяса и 
цельномолочной продукции)

До конца года сверх пла
на поступит свыше 500 тыс. 
тонн мяса и 300 тыс. тонн 
цельномолочной продукции.
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Первый год 
пятилетки

Коллективы промышленных предприятий облаетя 
с первых дней 1971 года развернули борьбу за до
срочное выполнение государственных 'заданий. Осо
бенно это соревнование развернулось накануне н 
после XXIV съезда КПСС. ПРЕТВОРЯЯ В 
ЖИЗНЬ РЕШЕНИЯ XXIV СЪЕЗДА КПСС, ТРУ
ЖЕНИКИ ПРОМЫШЛЕННОСТИ ТОМСКОЙ ОБ
ЛАСТИ ВЧЕРА ДОСРОЧНО ВЫПОЛНИЛИ ЗА
ДАНИЕ ПЕРВОГО ГОДА ПЯТИЛЕТКИ ПО РЕА
ЛИЗАЦИИ ИЗДЕЛИИ. Характерно, что весь при
рост выпускаемой продукции получен за счет роста 
производительности труда. В оставшиеся дни будет 
выпущено продукции на несколько миллионов руб
лей.

Промышленность г. Томска выполнила задание 
1971 года по реализации и выпуску важнейших ви
дов изделий 27 декабря.

Ш

С хорошими показателями заканчивают 
первый год пятилетки раскряжевщики нижне
го склада Ореховского леспромхоза из брига
ды Василия Крушины. Уже четыре месяца 
этот коллектив работает в счет 1972 года. 
Ежедневно выработка на каждого работающе
го составляет 120—125 процентов.

НА СНИМКЕ: передовой коллектив нижне
го склада (слева направо)—оператор А. Юдин, 
П. Мотков, Я. Кишинов, И. Чупин, П. Корбов- 
ский, В. Зинеев, А. Васяев, бригадир В. Кру
шина.

Фото Е. Лисицына.

главный резерв—ин
Коллектив МолчановскогО комбината бытового обслу

живания взял обязательство в каждом крупном лесном 
поселке создать стационарную сеть службы быта и каж
дому жителю лесного поселка оказать бытовых услуг в 
1972 году не менее как на 8 рублей.

На соревнование молчановцы вызвали работников Аси- 
новского комбината бытового обслуживания.

Стремление работников 
Аснновского леспромхоза 
создать в первом квартале 
нового года такой задел ле
са, который бы гарантировал 
безусловное выполнение го
дового плана лесозаготовок, 
письмо ветеранов лесной 
п ром ыш л е нн о с т и не могли 
не взволновать коллектив 
нашего комбината бытового 
обслуживания. В соревнова
нии лесозаготовителей обла
сти и наша хата — не край
няя. Вряд ли кому надо до
казывать известную истину, 
о труде, быте и настроении 
человека, взаимосвязанности 
этих факторов.

Неделю тому назад я объ
ехал все лесные поселки, 
посоветовался с работника
ми службы быта, руководи
телями леспромхоза и лесо
заготовительных пунктов. 
Совместными усилиями мы 
решили перестроить работу 
сети бытовых учреждений.

Сейчас комбинат обслужи
вает лесозаготовителей и 
сплавщиков шести населен
ных пунктов. В поселке 
Суйга, где живут лесозаго
товители,- сплавщики и 
строители нового леспромхо
за, имеем пошивочную ма
стерскую, парикмахерскую, 

но часы починить здесь не
где, сфотографироваться не 
у кого, радиоприемник, теле

визор, холодильник отре
монтировать некому. В Зо- 
лотушке тоже есть только 
пошивочная (с тремя масте
рами). В Сулзатеком . Доме 
быта—шесть портных, один 
парикмахер-универсал, а, в 
Игрекове никрго нет.

Надо сделать так, чтобы 
люди и Сулзата, и ЗОлотуш- 
ки, и других таежных посел
ков могли получить все ос
новные виды услуг. Конеч
но, это не значит, что в каж
дой деревне мы намерены 
открыть комбинаты бытовых 
услуг. Будем действовать 
через комплексные прием
ные пункты. рационально 
организуем труд мастеров. В 
Суйге открываем часовую 
мастерскую и фотографию. 
Эти же мастера будут об
служивать жителей Золо- 
тушки, Сулзата и Игрекова. 
В Сулзат, Суйгу регулярно 
будут выезжать мастера для 
ремонта сложной бытовой 
техники, телевизоров, а 
также высококвалифициро
ванные закройщики.

В Игрекове открываем 
пошивочную мастерскую, 
парикмахерскую, остальные 
виды услуг будут представ
ляться разъездной бригадой.

Очень сложно с организа
цией обувных мастерских. 
Из-за отсутствия мастероз 
их нет ни в одном поселке.
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Пока придется искать са
пожников . среди жителей, 
привлекать надомников, что
бы организовать простейший 
ремонт: обуви, а более слож
ный вести в мастерской 
комбината.

Значительная часть сплав
щиков и лесообработчиков 

живет в рабочем, поселке 
Могочшю И' поселке Ново
стройка. Их обслуживают 32 
швейника, 4 обувщика, 7 
парикмахеров, часовой ма
стер, фотограф. Добавлять 
•абочих в эти мастерские 
кгт надобности, а вот конт

роль за качеством и сроками 
исполнения заказов постара
емся усилить при помощи 
общественности.
; Несколько слов о контак
тах с ‘руководителями, лес
ных рредприятий и сельских 
Советов. Без их помощи 
невозможно, организовать 
службу быта. Хорошо это по
нимают руководители Усть- 
Чулымской: сплавной конто
ры., Заместитель директора 
конторы по кадрам и быту 
Н. И. Студенков выделяет 
нашим мастерам помещения, • 
оказывает помощь в под
боре кадров. Доброе слово, 
совет, конкретное дело, 
когда речь идет о помеще
нии или об оказании какой- 
либо материальной помощи, 
— вот стиль наших взаимо
отношений с директором 
Молчановского леспромхоза 
М. Ф. Валигурон, с предсе
дателем Могочинского по
селкового Совета Г. С. Ко- ■ 
валь, молодым председате
лем Сулзатокого сельсовета

3. В, Жмурковым. А вот с 
руководителями Золотушкин- 
ского и, Суйгинското сель
ских Советов таких контак
тов не было. Сейчас к руко
водству здесь пришли новые 
товарищи, и мы надеемся, 
что они по-иному отнесутся 
к бытовому обслуживанию 
населения. Иначе нам не 
наладить работу разъездной 
бригады. Лесозаготовитель
ные и сплавные поселки 
расположены ведь на боль
шом расстоянии друг от дру
га. Собственным транспор
том бытовики не располага
ют. Суйгинский парикмахер, 
например, сможет в назна
ченные , дни выезжать в Зо- 
лотушку только в том слу
чае, если ему помогут туда 
добраться.

Не удается пока найти 
общий язык с руководителя
ми Могочинского лесозавода. 
В этом населенном пункте 
трудится несколько тысяч 
рабочих, а мы до сих пор не 
ремонтируем там’ ни быто
вую технику, ни транспорт
ные средства: негде размес
тить мастерскую. Директор 
завода М. Н, Сарамуд счита
ет бытовое обслуживание 
третьестепенным делом и 
не желает выделять поме
щение под мастерскую рем- 
быттехники. А ведь в тече
ние двух лет здесь пустует 
двухэтажное кирпичное зда
ние.

Большие претензии предъ
являем к руководителям го
ловных бытовых предприя
тий. Завод «Рембыттехни- 
ка», например, не обеспечи
вает комбинат деталями и

холодильными, агрегатами. 
Работники завода в рай
он не выезжают и никакой 
помощи нам не оказывают.

Ремонт телевизоров и дру
гой радиоаппаратуры мы ве
дем главным образом в ма
стерских райцентра и в Мо- 
гочине. Тоше многих запча
стей не хватает. Наверное, 
руководители областной ра
диодирекции должны уде
лить особое внимание обслу
живанию лесозаготовителей. 
Хорошо бы им побывать на 
местах, своими глазами по
смотреть на жизнь лесных 
поселков.

Многие коллективы лес
промхозов заключают меж
ду собой договоры на социа
листическое соревнование. 
Нам кажется, что такие до
говоры нужно заключать и 
нам, работникам службы 
быта, чтобы внести личный 
вклад в общую борьбу за 
лес.

Мы поставили задачу: за 
‘ 1972 год в каждом крупном 

лесном поселке создать 
стационарную сеть службы 
быта и каждому жителю 
лесных поселков оказать бы
товых услуг не менее чем на 
8 рублей в год.

На соревнование вызыва
ем коллектив Аснновского 
комбината бытового обслу
живания.

С. ИСАКОВ, 
директор Молчановско
го комбината бытового 

обслуживания.

Встречи товарища Л. И. Брежнева 
с р а б о ч и м и  Л е н и н г р а д а

ЛЕНИНГРАД, 27 декаб
ря. (ТАСС). Сегодня Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бреж
нева тепло и сердечно встре
чали трудящиеся Кировско
го завода и Ленинградского 
оптико-механического объе
динения.

На Кировском заводе тов. 
Л. И. Брежнев посетил не
сколько цехов, ознакомился 
с достижениями коллектива 
по внедрению новой техники 
и прогрессивной технологии.

В главном тракторосбороч
ном цехе- он црисутствовал 
на завершающих операциях 
сборки трактора К-700, ос

мотрел новые модели трак
торов «Кировец» улучшен
ной конструкции, которые 
завод в скором времени нач
нет выпускать.

В цехах предприятия Лео
нид Ильич Брежнев тепло 
беседовал с рабочими и спе
циалистами. Они говорили о 
своих трудовых делах, о том, 
как много нового и хороше
го вошло в их жизнь и быт 
за последние годы, сердечно 
благодарили Центральный 
Комитет партии за отече
скую заботу о благе и сча
стье народа, за заботу о со
хранении мира.

В заводоуправлении состо

ялась встреча тов. Л. И. 
Брежнева с дирекцией, ру-- 
ководителями партийной и 
общественных организаций, 
специалистами и передовыми 
рабочими. На встрече обсуж
дались вопросы, связанные с 
сокращением сроков перехо
да к серийному производству 
модернизированных тракто
ров К-700, образцы которых 
были показаны во время ос
мотра завода.

Во время пребывания на 
Ленинградском оптико-меха
ническом объединении Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС ознакомился с поло
жительным опытом .совер

шенствования организации и 
■ управления производством. 
Он осмотрел продукцию, ко
торую выпускает объедине
ние, и дал'ей высокую оцен
ку.

Тов. Л. И. Брежнев инте
ресовался, как выполняется 
принятый здесь комплекс
ный план экономического и 
социального развития, вопро
сами улучшения жилищных 
условий рабочих и специали
стов, роста их заработной 
платы, ходом строительства 
новых объектов для отды
ха и санаторно-курортного 
лечения работников объеди
нения.

С О В Е Т С К О - К У Б И Н С К И Е  П Е Р Е Г О В О Р Ы
27 декабря в Кремле бы

ли завершены переговоры 
между членом Политбюро 
ЦК КПСС, Председателем 
Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгиным, секрета
рем ЦК КПСС К. Ф. Кату
шевым и членом Политбюро 
й Секретариата ЦК Комму
нистической партии Кубы, 
Президентом Республики

Куба Освальдо Дортикоеом 
Торрадо.

В ходе переговоров, про
ходивших' в деловой, дру
жеской и сердечной обста
новке, был обсужден и со
гласован ряд вопросов даль
нейшего развития двусто
роннего советско-кубинского 
сотрудничества. Были также 
затронуты некоторые меж

дународные проблемы и 
вновь подтверждено полное 
совпадение точек зрения 
обеих сторон.

С советской стороны в пе
реговорах участвовали заме
ститель Председателя Сове
та Министров СССР В. Н. 
Новиков, министр внешней 
торговли СССР Н. С. Пато- 
личев, первый заместитель

министра иностранных дел 
СССР В. В .Кузнецов, посол 
Советского Союза в Рес
публике Куба Н. П. Толубе
ев; с кубинской стороны в 
переговорах принял уча
стие посол Республики Ку
ба в Советском Союзе Ра
уль Гарсия Пелаес.

(ТАСС).

ОТЪЕЗД
ДЕЛЕГАЦИИ КПСС

27 декабря из Москвы в 
Сантьяго по приглашению 
руководства Компартии Чи
ли вылетела на празднова
ние 50-летия' КПЧ делегация 
КПСС в .составе члена По
литбюро ЦК КПСС, секре
таря ЦК КПСС А. П. Кири
ленко (глава делегации), 

.члена ЦК КПСС, первого 
секретаря ЦК . Компартии 
Молдавии И. И. Бодюла, 
члена Центральной ревизи
онной комиссии КПСС, пер
вого заместителя заведую
щего Международным отде
лом ЦК КПСС Е. И. Куско
ва и первого секретаря Га
гаринского райкома КПСС 
г. Москвы Т. В. Голубцовой.

На аэродроме делегацию 
КПСС провожали член По
литбюро ЦК КПСС, первый 
секретарь МГК КПСС В. В. 
Гришин, член Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Ф. Д. Кулаков, сек
ретарь ЦК КПСС К. Ф. 
Катушев и другие.

Годовой план Магнитки
МАГНИТОГОРСК, 27 де- 

каоря. (ТАСС). Сегодня ут
ром коллектив металлурги
ческого ко?лбината имени 
В. И. Ленина начал отгруз
ку сверхплановой продук
ции. План 1971 года выпол
нен по всему металлургиче
скому циклу, а также по 
реализации продукции.

По сравнению с прошлым 
годом металлурги Магнитки 
увеличили производство чу- 
.гуна, стали и проката.

\
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ЭКЗАМЕН ДЕРЖИТ
ЗЕМЛЯ ЮЖНОГО ПРИОЕЬЯ
РА ССКАЗ О ТОМ, ЧЕГО  
ОБ О Б Я ЗА Т ЕЛ Ь С Т В А Х  НА

ДОСТИГЛИ З Е М Л Е Д Е Л Ь Ц Ы  И Ж ИВОТНОВОДЫ  КОЖЕВНИКОВСКОГО РАЙОНА, 
1972 ГОД И О ТОМ, КАК ИСПОЛЬЗУЮ ТСЯ ВОЗМОЖНОСТИ ПОЛЕЙ И ФЕРМ

БИОГРАФИЯ УРОЖАЯ
Издавна идет молва о кожевниковских землях как 

о самых плодородных в ббласти. Но биография урожая 
этого района сложна и красноречиво подтверждает исти
ну, что плодородие — не вечный дар, оно зависит от 
отношения к земле. Бывали удачные годы, когда приро
да щедро дарила солнце, тепло, благодатные дожди и 
кожевниковцы собирали на круг до 20 центнеров зерна 
с гектара. Так, в 1966 году урожай зерна составил 20,7 
центнера с гектара. Но были и такие годы, когда сборы 
зерна снижались до 7 —11 центнеров с гектара.

Земля не терпит небрежного отношения. На многих 
полях района чернозем не богат питательными вещества
ми, к тому же засуха — хотя и нечастый, но досадный 
гость здешних мест. Земледельцам известен урок: если 
запустишь землю, нарушишь правильное чередование 
культур, начнешь сеять годами хлеб по хлебу, распло- 

1 дишь сорняки, — и тогда потребуется много времени, 
чтобы в какой-то мере восстановить силу полей.

В последние годы кожевниковцы все больше уделяют 
внимания повышению культуры земледелия, поэтому 
стабильнее становятся урожаи. Для этого созданы все ус
ловия. Государство с каждым годом увеличивает постав
ку техники, минеральных удобрений, химических средств 
защиты растений, выделяет средства на мелиорацию зе
мель.

В первом году девятой пятилетки кожевниковцы вы
шли на второе место в области по урожайности зерновых, 
выполнили свои обязательства. Хлеборобы ставили цель 
произвести 120 тысяч тонн зерна. Произвели 126 тысяч 
тонн. Урожайность зерновых превысила обязательства 
на 0,2 центнера с гектара и составила 16,7 центнера. В 
государственные закрома доставлено 43,5 тысячи тонн 
— 124 процента к плану. Однако задание с учетом 
сверхплановой продажи выполнено на 97 процентов.

Как выглядят эти итоги в сравнении с показателями 
за последние три года?

За три года (1968—1970) среднегодовое производство 
зерна по району составило 103.350 тонн. Наивысший 
сбор зерна из этих трех лет — 126.421 центнер. Сред
негодовая урожайность за три года равна 14,8 центне
ра с гектара, и наивысший сбор с гектара за это вре
мя был 16,7 центнера.

Так что по производству зерна и урожайности кожев
никовцы только удержали наивысщий рубеж последних 
трех лет. Конечно, радует то/-что в трудных погодных ус
ловиях нынешнего года земледельцы стабилизировали 
урожайность и валовые сборы, Стабилизировали, но не 
продвинулись вперед. Между; тем потребность в зерне, 
растет с каждым годом.

Плюс четыре
Уже в 1972 году, чтобы выполнить задание, по про

даже зерна государству. (с учетом сверхплановой про
дажи), засыпать семенные ■ фонды, иметь необходимый 
■резерв для продажи хлеба рабочим совхозов, и в полной 
потребности выделить фуражное зерно на корм скоту, 
надо произвести не менее 150 тысяч тонн. С каждого из 
76 тысяч гектаров посева зерновых' предстоит снять по 
20 центнеров.

Такой рубеж по валовому сбору зерна кожевниковцы 
намечают на конец пятилетки, в -1975 году. Дефицит в 
зерне будет ощущаться но-прежнему.

Реальна ли урожайность зерновых в 20 .центнеров с 
гектара? Опыт лучших хозяйств подтверждает: такая за
дача под силу, если все земледельцы постараются как 
следует.

Плюс четыре центнера. Такой должна быть средняя 
за 9-ю Пятилетку прибавка урожайности зерновых в це
лом по стране на гектаре посева.

Было бы хорошо, если бы кожевниковцы заняли этот 
рубеж раньше. Для этого есть все условия.

Содружество 
органики и химии

За счет чего земледельцы "района обеспечили стабиль
ность урожайности за последние годы?

Прежде всего изменилось отношение к удобрениям. В 
прошлом кожевниковцев критиковали, что они почти не 
удобряли землю, надеясь на ее естественное плодородие. 
Теперь положение изменилось, 'Земледельцы убедились, 
что с ростом урожаев увеличивается и вынос из почвы 
питательных веществ. Надо не только возмещать, но и 
пополнять, запас плодородия земли. Только при этом ус
ловии можно неуклонно повышать урожаи.

Кожевниковцы с каждым годом все больше вносят в 
почву органических -удобрений. В 1970 году по сравне
нию с 1966 годом на поля вывезено оргйгаши в 14 раз 
больше. Под урожай 1972 года уже внесено свыше 250 
тысяч тонн перегноя и торфа — по 2,5 тонны на гек
тар пашни. Такого количества, в районе еще никогда не 
вносили. Хорошо работают отряды плодородия предприя
тий «Сельхозтехники». Такие же отряды создают сами 
совхозы.

Ценен опыт кожевниковцев по разработке верховых 
торфяных болот, которые находятся среди полей. Пер
выми начали разведку этих кладовых совхозы «Дуб
ровский» и имени XXII съезда КПСС. Разработка тор
фяников не требует капитальных затрат. Нет необходи
мости рыть осушительные каналы. Срезают кочку, дис
куют торфяники, на продискованную площадь добавляют 
в определенных пропорциях минеральные удобрения. 
Затем бульдозером смесь буртуют. Анализ агрохимла
боратории показал, что этот торф содержит высокий 
процент удобрений и имеет нейтральную реакцию на кис
лотность.

Запасы такого торфа есть во всех хозяйствах. Мест
ные специалисты считают, что его хватит на 15 лет.

Кожевниковские совхозы ставят задачу: к концу пя
тилетки довести вывозку органических удобрений на 
каждый гектар паров по 40 тонн, или по 4 —5 тонн на 
гектар пашни. Это 500 тысяч тонн органики в год.

Химизация все больше становится решающим факто- 
.ром в подъеме урожайности. За счет туков кожевниковцы 
могут ожидать значительную прибавку производства зер
на за пятилетку. Под урожай’ 1971 года внесено 9.000 
тонн минеральных удобрений. Под урожай 1972 года 
намечено внести 12.000 тонн. .

На научной основе применяют внесение минеральных 
удобрений в совхозе « Кож е в н и к о в с к и й », в нужных ̂ про
порциях на каждом поле, под каждую культуру, 
его перенимают другие хозяйства.

Все шире *в хозяйствах района применяются химиче
ские средства защиты растений от сорняков. В 1972 году 
гербицидами будет обработано 35 тысяч гектаров 
ти половина посевов зерновых.

Освоение правильных севооборотов, совершенствование 
структуры посевов может также дать дополнительные 
сотни тонн зерна. Важно выбрать такое сочетание куль
тур, такую их структуру, которые обеспечат наиболь
ший сбор- зерна с гектара. В материалах научно-практи
ческой конференции, проведенной в районе, признано 
целесообразным иметь в структуре посевных площадей 
ржи — 12 процентов, всего зерновых — 65—67 про
центов, кукурузы — 8, многолетних трав — 1 
кормовых культур — 20 процентов.

В 1972 году будет освоено (нарастающим итогом) 48 
севооборотов на площади 80 тысяч гектаров пашни.

Посевные площади зерновых и зернобобовых культур 
будут увеличены на тысячу гектаров, в том числе пло
щадь под ячменем увеличивается почти на три и под го
рохом — на полторы тысячи гектаров. Под пашню бу
дет освоено 2.200 гектаров новых земель.

Совхозы начали улучшение конфигурации полей. В 
1972 году эта работа будет проведена на площади 4,5 
тысячи гектаров.

Все этн и другие меры позволят получить урожай зер
новых по 17,5 центнера с гектара. Валовой сбор зерна 
составит 133 тысячи тонн. Из них государству будет 
продано 45,5 тысячи тонн. Совхозы и колхозы продадут 
государству 1.450 тонн картофеля. Урожай клубней 
должен составить 100 центнеров с гектара.

Минусы земледельцев
Прежде всего речь пойдет о семенах. Приказом рай- 

сеяьхозуправления в каждом совхозе созданы специаль
ные семеноводческие бригады, которые должны размно
жить семена высоких кондиций для семенных участков 
остальных бригад. Однако в семеноводстве нет еще долж
ного порядка. Весной этого года по району было высеяно 
52 процента некондиционных семян.

При тех огромных вложениях, которые направляются в 
сельское хозяйство, значение хороших семян многократно 
увеличивается. Хорошие семена оплачивают затраты на 
удобрения, мелиорацию и технику значительно быстрее и 
эффективнее. Передовые земледельцы вполне обоснован
но ставят вопрос: нельзя мириться с тем, что в некото
рых хозяйствах до сих пор высеваются семена третьего 
класса. Существующий посевной стандарт не должен 
разрешать этого. Почему же сельхозорганы, агрономиче
ская служба санкционируют применение семян низкого 
качества? К кожевниковцам в этом отношении должны 
быть предъявлены самые высокие требования.

Ничем нельзя оправдать, кроме бесхозяйственности, 
резкую пестроту в урожайности, В совхозе «Кожевни- 
ковскнй», где наряду с высокой агротехникой произвели 
сев хорошими семенами, строго соблюдали нормы высева, 
сняли в этом году по 24,2 центнера зерна с гектара. А 
в совхозе «Елгайс.кий» весной высеяли 79 процентов не
кондиционных семян и получили урожай с гектара на 
10,5 центнера меньше. Совхоз «Заветы Ленина», поля 
которого граничат с совхозом «Кожевниковский», собрал 
с гектара по 14,2 центнера зерна. Или вот пример из 
совхоза имени XXI съезда КПСС. В Е.Цовке бригада тов. 
Пахомова собрала с каждого гектара зернового поля по 
21,3 Центнера, а в Кумлове бригада тов. Дубовекого 
только по 13,9 центнера. Задание по продаже государст
ву зерна совхоз «Заветы Ленина» выполнил только на 
56 процентов, «Ювалинский», — на ,64, «Дубровский»
— на 68 процентов. Кто же будет покрывать долг от
стающих хозяйств?

Ни главный агроном райсельхозуправления тов. Ива
нов, ни агрономы хозяйств не могут дать ясного ответа, 
по какой причине резро снизились урожаи зеленой массы 
кукурузы. В 1969 году по району было снято с гектара 
по 220 центнеров зеленой массы этой культуры, в 1970 
году — 150, а в 1971 году — 138 центнеров. На вто
рой год пятилетки кожевниковцы планируют собрать 
по 180 центнеров с гектара — на 43 центнера ниже, 
чем было собрано в 1969 году.

Полный провал потерпели картофелеводы района. В 
среднем по району гектар дал лишь по 45 центнеров 
клубней с гектара. А в совхозах имени XXII съезда 
КПСС, «Малиновский» и «ЕлгайСкий»—от 22 до 36 цент
неров.

Во многих хозяйствах плохо проводится предпосевная 
обработка почвы, нет должного ухода за паровыми поля
ми, сорняки вытягивают из почвы питательные вещества 
и влагу. Зачем же тогда пары, если они превращаются в 
рассадник сорняков?

В районе еще не используются многие резервы для 
эффективного использования земли. Высокую культуру
— каждому полю. Это должно стать законом для всех 
земледельцев. Кожевниковский район может и должен 
быть районом высокой культуры земледелия.

ПЕРСПЕКТИВЫ ФЕРМ
Скажем с самого начала: животноводческая отрасль в 

Кожевниковском районе значительно отстает от земле
делия. Если земледельцы по многим важным показателям 
занимают передовые позиции, взяли уверенный шаг, то у 
животноводов минусов больше, возможности ферм ис
пользуются с меньшей эффективностью;

В целом коллективы животноводческих ферм района 
завершают год неплохо. За 11 месяцев всеми категория
ми хозяйств превышен прошлогодний уровень государст
венных закупок мяса на 10 процентов, молока — на 6, 
яиц — на 39 и шерсти — на два процента. Годовой 
план с учетом задания за одиннадцать месяцев выполнен 
по заготовкам мяса на 87 процентов, молока — на 97, 
яиц — на 144 и шерсти — на 108 процентов.

В первом году пятилетки кожевниковцы взяли хоро
ший темп по увеличению численности скота. К 1 января 
1972 года на фермах прибавится крупного рогатого ско
та на 10 процентов, в том числе коров — на 6, нетелей 
—на 37, свиней'— на 37 и птицы—на 5 процентов.

К концу текущей пятилетки хозяйства района должны 
увеличить производство молока на 48 процентов. Воз
растет производство мяса и яиц. В соответствии с этим 
планируется рост поголовья крупного рогатого скота на 
27 процентов, коров — на 28, свиней — на 53,5, овец 
— на 33 и птицы — на 16 процентов.

В 1972 году животноводы взяли обязательство уве- 
личнть поголовье крупного рогатого скота на 5,6 про
цента, коров — на 6, свиней — на 14 процентов. Сле
довательно, темп роста по сравнению с текущим годом 
снижается.

От каждой фуражной коровы животноводы намерены 
надоить 2.900 килограммов молока .— на 173 килограм
ма больше, чем в этом году. На каждую сотню коров по
лучить 90 телят, на одну свиноматку — 20 поросят, 
от каждой курицы-несушкн — 205 яиц, на сотню овце
маток — 105 ягнят, настричь от овцы 2,8 килограмма 
шерсти.

Решено в 1972—1973 гг. внедрять цеховую систему 
ведения животноводства, в каждом хозяйстве создать 
специализированные фермы по выращиванию нетелей.

Каким быть 
кормовому балансу?

Проблема кормов для скота по-прежнему остается са
мой острой. Минувшее лето и осень были благоприятны
ми для заготовки кормов. И, хотя в хозяйствах района 
сена заготовлено больше, заложено более десяти тысяч 
тонн сенажа, произведено двумя агрегатами 527 тонн 
витаминной травяной муки, больше заскирдовано соломы, 
полнее закрома с фуражным зерном, все же план заго
товки кормов выполнен на 90 процентов. Основной не
добор произошел из-за низкого урожая силосных куль
тур.

Многому учат уроки года. Надо совершенствовать за
готовку кормов машинами, в комплексе подбирать для 
механизированных звеньев технику.

В кормовом балансе пока еще мала доля поймы Оби. 
Кожевниковцы имеют опыт прошлых лет по освоению 
сенокосов на пойменных лугах. Но в этом году мелиора^- 
торы работали хуже, не оценили всесторонний прошлый 
опыт. Освоение лугов велось некомплексно. Отряды в 
основном удаляли кочки и кустарники. Но участки были 
сильно переувлажненными, и воспользоваться большей 
частью очищенных лугов не пришлось, на них нельзя 
было пустить технику. Требуется осушение.

В 1972 году земледельцы решили заготовить сена 
больше на 1.700 тонн, силоса—почти в два раза, на 6.200 
тонн увеличить закладку сйдоса, произвести 600 тонн 
травяной муки, расширить посевные площади под кор
неплодами.

Провести коренное улучшение лугов и пастбищ на 
2.750 гектарах, поверхностное — на семи тысячах, под
кормить минеральными удобрениями шесть тысяч гек
таров сенокосов. Провести осушение на площади 500 га. 
Собрать с каждого гектара сенокосов 16 центнеров сена. 
Заложить первые 580 гектаров долголетних культурных 
пастбищ.

Увеличение валового сбора зерновых и зернобобовых 
позволит лучше обеспечить животноводство фуражным 
зерном.

Фермские новостройки

Как растет стадо
По наличию скота на 100 гектаров сельскохозяйствен

ных угодий Кожевниковский район занимает одно из 
последних мест в области. Лишь по плотности свиней 
на 100 гектаров пащни —на четвертом месте. Отсюда по
нятно, как велики потенциальные возможности района в 
увеличении производства продуктов животноводства

Основной путь увеличения „производства продуктов 
животноводства — интенсификация отрасли. А этого 
можно достичь лишь при реконструкции старых ферм, 
установлении комплексной механизации -в них и ст-рои- 

• тельстве комплексов с машинной технологией, производ
ства. Реконструкция ферм и сооружение комплексов 
началось в первом году пятилетки. В будущем этот про
цесс получит более широкий размах.

До 1 января 1973 года намечено построить и ввести в 
эксплуатацию один откормочник для интенсивного от
корма 250 голов крупного рогатого скота (в этом году 
введено в действие откормочников на 1.400 голов), три 
коровника на 600, три телятника на 600, три свинарни
ка-маточника на 600 голов. В 1972 году должно быть 
завершено строительство Старо-Ювалинского откормоч
ника на 6.000 свиней разового откорма.

Создание базы животноводства сдерживает медленная 
работа строителей. Особенно много претензий к строите
лям МСО, к монтажникам Кожевннковского объединения 
«Сельхозтехники». В совхозе «Дубровский» в селе Тер- 
салгай строители МСО до сих пор не сдали в эксплуата
цию телятник, который начали строить еще в 1966 году. 
С этого жетсрока не завершено строительство телятника 
в Воронове.

Укрепление строительных организаций Кожевников- 
ского района — одна из насущных задач, ибо нельзя 
дальше откладывать создание прочной базы для живот
новодства. Уже сейчас в ряде совхозных отделений не
где разместить нетелей, телят, поросят. А на очереди бо
лее важные заботы: благоустройство животноводческих 
городков, сооружение инженерных коммуникаций и 
дорог, создание отопительных, санитарно-гигиенических 
и зоотехнических условий в помещениях. Только при 
этом можно рассчитывать на быстрый рост поголовья 
всех видов скота и повышение продуктивности.

пВ'первом году пятилетки кожевниковские животноводы 
не выполнили свои обязательства по повышению про
дуктивности молочного стада. За 11 месяцев допущено 
снижение надоев молока на 100 килограммов от каждой 
коровы. Скот, поставленный на откорм, дает низкие 
привесы. Велики потери от падежа. На многих фермах 
плохо поставлен зоотехнический учет, неудовлетвори
тельно работает ветеринарная служба.

Завершая год и готовясь к выполнению задач во 
втором году пятилетки, животноводам надо подтянуть 
отстающие участки, приложить максимум усилий, чтобы 
наверстать упущенное, прочно стать на путь неуклонно
го подъема важной отрасли.

ГЛАВНЫЙ РЫЧАГ
В сельском хозяйстве весь прирост производства в де

вятой пятилетке надо получить без увеличения числен
ности работников. Это особенно касается районов нашей 
области, в том числе и Кожевнйковского, так как работ
ников в сельскохозяйственных предприятиях становит
ся с каждым годом меньше, а отток населения из дере
вень в связи с промышленным развитием области ста
новится все более ощутимым.

Поэтому остро встает проблема непрерывного подъема 
производительности труда. Задания пятнлетнего плана 
по повышению производительности труда очень напря
женные. В сельском хозяйстве производительность труда 
к концу пятилетки должна возрасти на 37—40 проц.

В этом году труженики сельского хозяйства Кожев- 
никовского района обещали повысить производительность 
труда на 10 процентов. Пока нет итогов о том, как вы
полнено это обязательство.

В 1972 году намечено повысить производительность 
труда на 8 процентов.

Этого можно достичь путем эффективного использо
вания земли, повышения урожайности полей и про
дуктивности животноводства, широкого использования 
достижений науки и техники, передового опыта. Но глав
ный рычаг — в ускорении механизации технологических 
процессов, в сокращении ручного труда на вспомогатель
ных операциях.

При строительстве коровников на 400 и 600 мест в 
откормочных свинофермах кожевниковцы предусматрива
ют полную механизацию технологических процессов. Для 
отопления животноводческих помещений, подогрева воды 
все больше будут применяться электрические котлы.

Заправка зерна в сеялки с помощью автопогрузчиков, 
механизированная заправка машин нефтепродуктами пе
редвижными заправочными агрегатами и на стационар
ных пунктах технического обслуживания, совершенство
вание техухода за машинами и оборудованием звеньями 
мастеров-наладчикав не только в полеводстве, но и на 
животноводческих фермах, организация ремонта машин
но-тракторного парка специализированными звеньями 
мастеров, внедрение технической- диагностики тракторов 
и уборочных машин с помощью специальных передвиж
ных диагностических установок, строительство механизи
рованных пунктов по переработке зерна, типовых скла
дов для хранения зерна и многие’другие меры позволят 
высвободить значительную часть рабочих, занятых на 
вспомогательных операциях.

К сожалению, в совхозах и районном управлении сель
ского хозяйства нет детальных разработок, насколько 
будут сокращены затраты труда и времени на производ
ство каждого вида продукции. Нет в обязательствах пер
востепенного показателя, на сколько процентов произво
дительность труда -будет опережать рост заработной пла
ты.

Есть самая тесная взаимосвязь между ростом произ
водительности труда и снижением себестоимости продук
ции. В ряде хозяйств происходит удорожание ■ произво
димой продукций, некоторые отрасли убыточные. Вот 
данные из экономического анализа за девять, месяцев 
этого года. Производство молока совхозу «Малиновский» 
даЛо 140,3 тысячи рублей убытка, совхозу имени XXII 
съезда. КПСС — 22,6 тысячи рублей, совхозу имени 
XXI съезда КПСС — 630 рублей. А ведь государство 
закупает молоко по высоким ценам — 20- рублей за 
центнер планового й 30 рублей за центнер молока, сда
ваемого хозяйствами сверх плана. В совхозе «Малинов
ский» убыточны также говядина и свинина. Похоже, спе
циалисты совхоза во главе с директором тов. Лучинщ 
нам редко заглядывают в экономические показатели и 
не ищут путей снижения себестоимости производимой 
продукции.

Экономическая работа, строгий счет затратам труда и 
средств, экономическое воспитание трудящихся требуют 
к себе повседневного внимания руководителей производ
ственных подразделений, специалистов, партийных орга
низаций. * * *

Заканчивается первый год пятилетки. Он оставил о 
себе хорошую память, как год XXIV съезда партии, как 
старт новой пятилетки. Он принес советским людям мно
го радостных трудовых побед. С эстафетой трудовых 
свершений мы уверенно вступаем во второй год пятилет
ки.

Велики и ответственны в девятой пятилетке задачи 
тружеников села. Они решают такие грандиозные зада
чи, какие еще не ставились прежде. И этн задачи Мо
гут быть решены с максимальным успехом лишь при до
стижении наивысшего личного трудового эффекта каж
дым работником, при высокой организованности, дисцип
лине. Успехи любого коллектива, района, области скла
дываются из личного вклада каждого.

Земля прошла через примечательную точку своей ор
биты — зимнее противостояние. Солнце повернуло на 
лето. И хотя впереди еще долгие зимние месяцы, хле
боробы уже живут заботами о будущей ниве — готовят 
технику, семена, вывозят на поля удобрения. Они дали 
слово в новом году порадовать более щедрым урожаем.

Самая трудная пора. сейчас у животноводов. Продук
ция ферм и зимой должна непрерывно поступать на кон
вейер. Кроме того, надо создать резервы для нового 
подъема во втором году пятилетки.

На гребне уходящего года развернулась борьба за вы
полнение социалистических обязательств грядущего года.

Трудящиеся Кожевнйковского района по традиции выз
вали на социалистическое соревнование трудящихся Ше 
гарского района.

^  М. МАЛЬЦЕВ.
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Коллектив механизаторов 
Ювалинского отделения 
«Сельхозтехники» Коа;евнк- 
ковского района нынче 
впервые применил новую 
технологию погрузки торфо

минеральных компостов. Со

оружение эстакад, с кото
рых ведется загрузка ма
шин, оправдало все затра
ты. Производительность ав
томашин увеличилась поч
ти вдвое.

Быстро и слаженно тру

дятся механизаторы отделе
ния И. И. Шторк и Ю. А. 
Турунге. Они заготавливают 
торф в большие бурты. 
Трактористы Иван Апарин 
к Александр Абрамов заня
ты на погрузке у эстакады. 
За смену каждый отгружает 
по 800—1.000 тонн. Это 
вдвое больше, чем можчо по
грузить экскаватором. Кол
лектив отделения успешно 
справляется со своим зада
нием. План четвертого квар
тала — 34 тысячи тонн — 
выполнен к 17 декабря. Го

довое задание механизаторы 
отряда перевыполнили на 30 
тысяч тонн. Всего на совхоз
ные поля механизаторы 
Ювалинского отделения 
«Сельхозтехники» перевез* 
ли более 80 тысяч тонн тор
фо-минеральных компостов. 
В первом году пятилетки 
высоких показателен доби
лись водители й. Калнчкнн,
A. Петров, комсомольцы
B. Тегущаков и А. Кильб. 

НА СНИМКАХ: шофер
В. Тегущаков: трактористы 
И. Шторк н Ю. Турунге.

Кожевниковский комбикормовый завод вступил в дей
ствие. Наш нештатный корреспондент В. Рыбалов по
просил директора В. Е. Щеголева рассказать о том, ка
кими показателями завершает коллектив завода первый 
год девятой пятилетки.

— Наше предприятие 
совсем молодо. Приготов
ление комбикормов начали в 
сентябре 1971 года. Сейчас 
завершена отладка обору
дования. Ежесуточно произ
водим 120—130 тонн кор
мов при плане 100 тонн. 
План-задание на IV квартал 
значительно перевыполнили

уже за неделю до нового 
года. Хорошо трудится весь 
коллектив. Высоких пока
зателей добиваются дозатор- 
щица - Вера Афанасьева, 
дробилыцица Эмилня Гаак, 
лаборантка Юлия Петрова.

НА СН1ЩКЕ: лаборантка 
Ю. Петрова'.

Фото В. Рыбалова.
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С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О :  П Р О Б Л Е М Ы  И П Е Р С П Е К Т И В Ы

ЗАСТРО Й КУ г о р о д а — е д и н о м у  з а к а з ч и к у
В этой пятилетке Томск 

вступил в новый период 
своего развития. Он являет
ся центром области с бурно 
развивающимися новыми от
раслями народного хозяй
ства. Строительство нефте
химического комплекса с 
размещением первой очере
ди жилья и объектов куль
турно-бытового назначения в 
северной части города ко
ренным образом изменит об
лик Томска.

Текущая пятилетка ха- 
рактёрна для областного 
центра тем, что объемы ка
питаловложений на _ строи
тельство жилья, коммуналь
ных и энергетических объек
тов, предприятий быта, тор
говли, учреждений здравоох
ранения и'культуры резко 
возрастут по сравнению с 
прошедшим пятилетием. 
Только жилья должно быть 
построено 1.200 тысяч квад
ратных метров. Это в 2,5 ра
за больше, чем построено в 
1966—1970 годах. В разви
тие коммунальных объектов 
будет вложено более 50 мил
лионов рублей.

Задачи большие. Рост ко
личества новостроек должен 
сочетаться с новыми качест
венными изменениями в ка
питальном строительстве. 
Горисполком разработал 
план развития городского 
хозяйства на 1971 —1975 
годы. В основу плана зало
жены предложения, вырабо
танные научно практической 
конференцией по градостро
ительству, состоявшейся в 
октябре.

В своем формировании 
Томск встретился со многи
ми сложными проблемами. 
Одна из таких проблем — 
реконструкция существую
щей центральной части и

создание современных жи
лых домов. Планомерная и 
широкая реконструкция 
улиц, районов старой части 
города сдерживается тем, 
что невозможно осуществ-. 
лять большой снос жилых 
домов и других старых одно-, 
двухэтажных здании в корот
кие сроки. У нас нет резер
ва жилых и производствен
ных площадей. Вновь созда
ваемые жилые массивы про
ектировались несколько лет 
назад, и сегодня проекты в 
большинстве случаев устаре
ли, не отвечают требованиям 
современной политики гра
достроительства. Это произо
шло в результате ограничен
ных возможностей строи
тельных организаций. Хотя 
жилья строилось сравнитель
но немного, наши строитель
ные организации, реализуя 
планы многих заказчиков, не 
смогли обеспечить застрой
ку единых жилых районов. 
Длительные сроки возведе
ния новых массивов при от
сутствии комплексного под
хода в застройке привели к 
неудовлетворительным ре
зультатам. Однотипные, 
невыразительные пятиэтаж
ные здания не создают сов
ременных архитектурных 
ансамблей. Коммунально-бы
товые услуги в микрорайо
нах, например на Иркут
ском тракте, не выдержива
ют требований времени.

Анализируя застройку и 
реконструкцию города, мож
но привести много примеров, 
говорящих о просчетах пла
нирующих, проектных, стро
ительных организаций.

Были и такие случаи, ког
да горисполком, по просьбе 
предприятий и организаций, 
отводил земельные участки 
под жилые дома со встроен

ными помещениями и по^ 
сооружения девятиэтажных 
зданий. К сожалению, мно
гие жилые дома сданы в экс
плуатацию без встроенных 
магазинов и предприятий бы
та. Что касается высотных 
домов, они не строились, за 
исключением вузовских об
щежитий.

Главная причина такого 
явления — ограниченные 
возможности заказчиков в 
выделении средств на эти 
цели. Правда, в последние 
годы руководители предпри
ятий и организаций стали бо
лее инициативными в строи
тельстве жилья, детских уч
реждений, объектов соц
культбыта. Но тщетные по
иски подрядной организа
ции, материалов, специаль
ной техники, механизмов и 
других средств нередко при
водили инициативу в тупик.

При таком положении 
нельзя -застраивать город, 
строгЪ соблюдая основные 
принципы современного гра
достроительства. Вот почему 
конференция по градострои
тельству решила полностью 
сосредоточить все капитало
вложения в руках единого 
заказчика — укса гориспол
кома. С 1 января 1972 года 
все предприятия и организа
ции Томска будут вести 
строительство жилья и со
циально-культурных объек
тов только через укс гор
исполкома. Исключение сде
лано .лишь для строительных 
организаций, возводящих 
жилье д'ля себя, и для пред
приятий, строящих хозспо
собом.

Вследствие этого, все ли
миты на проектно-изыска
тельские и строительно-мон
тажные работы должны быть

переданы уксу горисполко
ма. Кое-кто из руководите
лей предприятий и органи
заций выжидает, думая, что 
это решение обойдет их. 
Кроме потери времени, а 
следовательно, и упущения 
сроков начала строительства 
и ввода в эксплуатацию объ
ектов, они ничего не дож
дутся.

Многих томичей интер’е- 
сует, что изменится в заст
ройке и реконструкции горо
да, когда его судьба будет в 
одних руках. Горисполком, 
его управления и отделы 
вместе с проектными и стро
ительными организациями 
изучили все особенности су
ществующих, вновь создава
емых и проектируемых жи
лых микрорайонов. Разрабо
таны наиболее эффективные 
пути дальнейшего совершен
ствования всех многообраз
ных, но взаимосвязанных 
звеньев градостроительного 
процесса с тем, чтобы плани
ровка. застройка и архитек
тура Томска поднялись на 
новый, более высокий уро
вень.

В 1972 году начинается 
строительство 9-этажных 
жилых домов общей пло
щадью более 30 тысяч квад
ратных метров. Это не очень 
большой объем, но высотные 
дома со встроенными торго
выми помещениями, облицо
ванные силикатной плиткой, 
украсят второй и четвертый 
микрорайоны по Иркутскому 
тракту, проспекты Ленина, 
Кирова, улицу Яковлева, В 
1973 —1975 годах в городе 
будет ежегодно строиться не 
менее 30—40 процентов 
жилых долгов и других зда
ний высотой 9 —12 этажей.

В Директивах XXIV съез

да партии предусмотрено 
повысить качество и сокра
тить сроки строительства 
жилых домов, улучшить их 
архитектуру, осуществлять 
постепенный переход к стро
ительству жилья по новым 
типовым проектам с более 
удобной планировкой, луч
шей отделкой и оборудова-- 
нием квартир. Эти задачи 
решаются и в Томске.

Нашему городу разреше
но широкое использование 
современных строительных 
и отделочных материалов. 
До 30 процентов жилья мы 
можем вводить с паркетны
ми полами. На отделку фаса
дов зданий можно применять 
Керамическую и силикатную 
плитку, облицовочный кир
пич, кремнеорганические 
красители. Томским строи
телям разрешено устройст
во витражей и балконов с 
применением алюминия. Ли
нолеум и глазурованная 
плитка будут широко при
меняться для отделки квар
тир. Разрешено разрабаты
вать и применять индивиду
альные проекты и другое, 
что способствует улучшению 
качества строительства. 
Единый заказчик проектной 
документации — укс гор
исполкома — способен при
менить все это в полном 
объеме.

В настоящее время ин
ститут «Томскгражданпро- 
ект» по заданию укса гор
исполкома разрабатывает 
проектно-сметную докумен
тацию на застройку района 
Каштана общей площадью 
свыше 350 тысяч квадрат
ных метров жилья. Строи
тельство этого района раз
вернется с 1973 года, но уже 
сегодня и заказчик, и ген

подрядчик вместе с проект
ной организацией могут оп
ределиться по всем направ
лениям застройки нового 
района. На Каштане будут 
строиться крупнопанельные 
дома новой серии с одновре
менным вводом в эксплуата
цию объектов торговли, бы
та, детских учреждений.

В 1972 году предстоит 
серьезная и ответственная 
работа коллективов СУ-1, 
ОПСМ, ДМУ по вводу в экс
плуатацию первой очереди 
домостроительного комбина
та, который начнет выпу
скать колшлекты для строи
тельства крупнопанельных 
жилых, социально-культур
ных и бытовых зданий новой 
серии. Это — ответственный 
экзамен строителей и работ
ников стройиндустрии перед 
всем городом. Применяемая 
сейчас серия домов с 1 ян
варя 1972 года Госстроем 
РСФСР запрещена. Она не 
отвечает все возрастающим 
требованиям. Строителям 
вместе с заказчиком нужно 
слаженно поработать в пе
риод перехода на новую се
рию.

Говоря о едином заказчи
ке на застройке города, хо
телось бы сказать о своевре
менном и комплексном раз
витии магистральных и рай
онных дорог, подземных ком
муникаций и: опережающей 
инженерной подготовке тер
ритории. Даже при невысо
ких темпах жилищного стро
ительства сооружение дорог 
и инженерных сетей у нас 
отстает. В последние годы 
этот разрыв несколько сок
ратился. В текущем пятиле
тии надо ликвидировать его. 
Если в городе сохранить 
большое количество заказчи

ков, толку не будет. Ведь 
предприятия и организации 
добиваются в министерст
вах, ведомствах через пла
нирующие органы капвложе
ний на строительство жилья 
и производственных объек
тов, обычно забывая, что 
нужны средства и на про
кладку дорог, водопровода, 
канализации, тепломаги- 
стралей. «Пуск в эксплуата
цию объектов по временной 
или упрощенной схеме» — 
можно нередко слышать. При 
едином заказчике эти вопро
сы решаются так, как этого 
требуют интересы областно
го центра. Но система едино
го заказчика не исключает 
положенных затрат на все 
отрасли сложного городского 
хозяйства со стороны пред
приятий и организаций.

Трудноразрешимым воп
росом в капитальном строи
тельстве являются комплек
тование и своевременная по
ставка оборудования кабель
ной продукции на строящие
ся объекты. Большой объем 
поставки различного обору
дования и продукции требу-, 
ет создания в городе специ
ализированной организации. 
Она смогла бы в централи
зованном порядке удовлет
ворять заявки строителей. С 
этой исключительно ответст
венной задачей, на наш 
взгляд, справился бы отдел 
по комплектованию Строя
щихся и реконструируемых 
объектов управления снабже
ния и сбыта облисполкома, 
которое имеет достаточную 
производственную базу. Ап
парат укса горисполкома 
стал бы больше уделять вни
мания заявочным специфи
кациям, контролю заг сроком 
и качеством изготовления

проектно-сметной докумен
тации и решению всех воп
росов комплексной застрой
ки города.

Начиная со второй полови
ны 1971 года, горисполком 
отводит земельные участки 
преимущественно для зак
ладки зданий повышенной 
этажности. Наступило вре
мя, когда и предприятия, ве
дущие строительство хозспо- 
собол1, должны переоснащать 
свои строительные подраз
деления соврелшнными подъ
емными механизмами, ук
реплять более квалифициро
ванными кадрами. Это еди
ное общее направление для 
всех строительных организа
ций.

Сегодня остро стоит про
блема планомерного строи
тельства гаражей, открытых 
стоянок для индивидуально- 

. го транспорта, создания в 
жилых кварталах современ
ных детских, игровых, спор
тивных площадок, мест от
дыха для жителей. Управль- 
ние главного архитектора, 
институт «Томскграждан-
проект» будут предусматри
вать в проектах эти и дру
гие сооружения. Строитель
ство гаражей будет осуще
ствляться кооперативным
методом также через едино
го заказчика. Его создание 
значительно упростит и фи
нансирование объектов. У 
областной конторы Строй
банка появится больше вре
мени для практической помо
щи строительным организа
циям и заказчику, для кон
троля за ходом строитель
ства.

Бесспорно, трудности бы
ли, они, естественно, и бу
дут, но на преодоление их 
потребуется меньшая затра
та времени, если все сред
ства и ресурсы сосредоточе-- 
ны в руках одной организа
ции, осуществляющей за
стройку города.

Л. ТЮТЕРЕВ,
заместитель председа
теля Томского гориспол

кома.
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Г од минувший, год наступающий

НАУЧНЫЙ ЦЕНТР 
В Ы С Ш Е Й  ШКОЛЫ

На Северном Кавказе соз
дан первый в стране науч
ный центр высшей школы. 
Его ядром стали Ростовский 
государственный универси
тет, Краснодарский и Ново
черкасский политехнические, 
Таганрогский радиотехниче
ский, Ростовский инженерно
строительный институты. 
При нем созданы исследова
тельские институты физики, 
физической и органической 
химии, механики и приклад
ной математики, ненрокнбер- 
нетики.

Каковы задачи центра, 
перспективы его исследова
тельской работы в девятой 
пятилетке? С таким вопро
сом корреспондент ТАСС об
ратился к его председателю 
члену-корреспонденту Ака
демии наук СССР Ю. А. 
Жданову.

— Создание такого уч
реждения, — сказал ученый, 
— вызвано растущими нуж
дами производства, требую
щими концентрации усилий 
ученых на важнейших на
правлениях, Таким образом, 
объединено более пятидеся
ти Byaoij в их филиалов, две
сти исследовательских лабо
раторий.

Сложны и многообразны 
задачи ученых центра. 
Прежде всего это развитие 
фундаментальных исследова
ний в области естественных 
и общественных наук, разра
ботка научных проблем, спо

собствующих ускоренному 
развитию экономики и про
изводительных сил Сейерно-, 
го Кавказа. Здесь будет так
же осуществляться коорди
нация исследований, прово
димых вузами, а также дру
гими организациями, распо
ложенными на территории 
края.

Разработанный учеными' 
план развития исследований 
на 1971 —1975 годы со
ставлен с учетом структуры - 
и основных направлений эко
номики: сельского* хозяйст
ва, химической промышлен
ности, использующей мест
ное сырье, запасов редких 
и цветных металлов, маши
ностроения и приборострое
ния.

Для быстрейшей реализа
ции намеченных планов ор
ганизованы отделения по 
различным отраслям зна
ния, формируются патентно
информационная служба и 
ряд хоздоговорных лабора
торий. Начали работу пять 
постоянно действующих' се
минаров по таким, напри
мер, направлениям, как тех
ническая кибернетика, мик
роэлектронные устройства.

Создаются хозрасчетные 
конструкторские бюро и 
опытные производства. Они, 
например, уже функциони
руют в Таганрогском радио
техническом институте. Уче
ные будут оказывать по-, 
мощь специалистам местных 
предприятий в подготовке и

сдаче кандидатских экзаме
нов и защите диссертаций.

Одна из самых важных 
задач — внедрение закон
ченных исследований в про
изводство. Коллективы ву
зов представили в совет 113 
научных работ для широкого 
использований. Только Ново
черкасский политехнический 
институт, например, предло
жил пятьдесят тем, плюю
щих большое практическое 
значение. Ежегодный эконо
мический эффект от внедре
ния научно-исследователь
ских работ учреждений цент
ра —- более шестидесяти 
миллионов рублей.

В новом научном учрежде
нии будут проводиться ис
следования в области социо
логии высшего образования, 
изучаться все стороны жиз
ни высшей школы, наме
чается издание «Известий» 
научного центра, выпуск се
рии брошюр «Итоги и про
блемы науки», «В помощь 
народному хозяйству», «В 
помощь школе» . и ряд дру
гих.

На строительство новых 
исследовательских учрежде
ний в новой пятилетке цент
ру выделяется более двад
цати миллионов рублей. Их 
строительство уже началось 
в новом районе Ростова-на- 
Дону. Возвести лаборатор
ные корпуса намечено Также 
для вузов Краснодара, Но
вочеркасска и Таганрога.

сообщения
и з  з а  р у б е ж а

Б л а г о п р и я т н ы е
п е р с п е к т и в ы
РИМ’ 27 декабря. Корр. 

ТАСС Д. Степанченко пере
дает: Расширение торговли 
и экономического сотрудни
чества, укрепление научных 
и культурных связей — та
ковы основные черты уходя
щего 1971 года в области 
советско-итальянских ■ отно
шений. Подписанное между 
СССР и Италией новое пя
тилетнее торговое соглаше
ние,.пишет орган миланских 
деловых кругов газета «Со- 
девентикуаттро оре», соз
дает надежную основу для 
дальнейшего увеличения то
варооборота между двумя 
странами.

Успешно продолжается 
советско-итальянское сот
рудничество в области авто
мобилестроения, крепнут 
связи в металлургической, 
химической, текстильной и 
швейной промышленности. 
Во время советско-итальян
ского симпозиума, состояв
шегося в Милане, отмеча
лось,, что общий объем това
рооборота’ между СССР и 
Италией растет из года в 
год и за последние семь лет

увеличился более чем в два 
раза.

Представители ■ итальян
ских деловых кругов высоко 
оценили советско-итальян
ское соглашение, которое 
предусматривает поставку 
более 100 млрд, кубических 
метров советского природно
го газа в Италию в обмен на 
итальянские поставки в 
СССР труб большого диа
метра и различного оборудо
вания для газовой промыш
ленности.
- Все больший спрос на 
итальянском рынке находит 
и Продукция советской про
мышленности: металлообра
батывающие станки, -обору
дование для литейного про
изводства, тракторы, суда 
на подводных крыльях и др. 
Итальянские промышленни
ки положитёльно оценили 
недавний визит в Москву 
делегации Итальянской кон
федерации промышленников 
во главе с ее президентом 
Р. Ломбарди. Многие газеты 
страны высказываются в 
Пользу дальнейшего расши
рения сотрудничества между 
СССР и Италией.

СИНГАПУР. Первую 
выставку промышленных то
варов СССР, проходившую 
в. течение двух недель в Син
гапуре, посетил каждый де

сятый житель города. Здесь 
были заключены крупные 
контракты на поставку со
ветских товаров и оборудо
вания.

НА СНИМКЕ: общий вид
выставки.

Фото В. Душенькина. 
Фотохроника ТАСС.

ЭЛЕКТРОСТАНЦИЯ БУДУЩЕГО

Японский министр 
о разногласиях 
между США и Японией

В Советском Союзе дала 
ток первая в мире ‘ опытно
промышленная электростан
ция с магннтогидродинами- 
ческим генератором. Со
стоялся ее физический пуск.

...В одном из районов Мо
сквы, рядом с обычной теп
ловой электростанцией, вы
рос высокий корпус. В цент
ре аппаратного зала — 
«сердце» установки. Это и 
есть У-25 — первая в мире 
опытно-промышленная элек
тростанция с МГД — гене
ратором.

Сама установка представ
ляет собой крупное сооруже
ние, предназначенное для 
проведения большого ком
плекса научных исследова
ний. Принцип работы У-25 
достаточно прост. Энергия 
высокоскоростного потока 
электропроводной плазмы с 
температурой до 2.600 гра
дусов Цельсия преобразует
ся в канале МГД—генерато
ра, размещенного между по
люсами магнита, в электри
ческую энергию.

В основе метода установ
ки известный каждому 
школьнику закон Фарадея: 
когда проводник пересекает 
магнитное поле, в нем воз
никает электричес во. Таким 
проводником служит плазма.

У-25 работает на продук
тах сгорания природного 
газа, в которые для увеличе- 
нияi электропроводности . до
бавляется калиевое соедине
ние — поташ. Уникальным- 
является парогенератор 
новой установки. Он пред
назначен для утилизации 
тепла продуктов сгорания, 
выходящих из канала 
МГД—генератора. Пар, об
разуемый в парогенераторе, 
может быть направлен на 
паровую турбину. Сочетание 
МГД—генератора с такой 
турбиной позволит будущим 
станциям работать намного 
экономичнее гигантов совре- 
менной теплоэнергетики. 
Достаточно отметить, что 
коэффициент полезного дей
ствия электростанции с 
МГД—генератором возра
стет до 50—55 процентов 
против 40—42, максималь
но достижимых' в тепловых 
электростанциях.

Много технических нов
шеств в У-25. Это и высоко
напряженная. камера сгора
ния, и современная измери
тельная аппаратура, и систе
ма автоматической реги
страции и обработки экспе
риментальных данных с по
мощью новейших ЭВМ, и

промышленные телевизион
ные установки — всего не 
перечислишь...

Созданию У-25 предшест
вовала большая работа. В 
соответствии с программой 
исследования метода магни- 
тогидродинамического пре
образования тепловой Энер
гии в электрическую в 
1964 году Институтом высо
ких температур Академии 
наук СССР совместно с ор
ганизациями Министерства 
энергетики и электрифика
ции СССР была создана мо
дельная экспериментальная 
установка У-02, включаю
щая в себя все основные 
элементы будущей электро
станции с МГД—генерато
ром. Проведенные на ней 
исследования позволили при
ступить к сооружению 'опыт
но-промышленной У-25.

— В девятой пятилетке, 
— рассказывает министр 
энергетики и электрифика
ции СССР. П, С. Непорож
ний, — производство элек
троэнергии в нашей стране 
будет доведено до 1.030—- 
1.070 миллиардов, киловатт- 
часов. Примерно восемьде
сят процентов из них дадут 
тепловые электростанции.

(ТАСС).

ТОКИО, 27 декабря. 
(ТАСС). Японо-американ
ские отношения достигли за 
последнее время нежела
тельного состояния, заявил 
министр иностранных дел 
Японии 'Гакэо Фукуда.

В статье, написанной для 
январского номера жур
нала «Пэсифик комыонити», 
руководитель японского ди
пломатического ведомства 
прямо пишет о «трениях в 
экономической области» ме
жду Японией и Соединенны
ми Штатами Америки.

Указывая на «настоя
тельную необходимость по
нять причины, породившие 
трения, чувство неуверенно
сти и разочарования» в от
ношениях между двумя 
странами, Т. Фукуда выра
жает сожаление в связи с 
тем, что «некоторые амери
канцы по-прежнему считают 
Японию своим покорным 
протеже».

«Я озабочен вопросами 
экономических отношений 
между Японией и Соединен- 
ны.ми Штатами, — признает 
министр! — Эти вопросы 
требуют сейчас самого 
неотложного и детального 
обсуждения».

Я хорошо понимаю, что 
Америку сейчас осаждают 
различные внутренние эко

номические проблемы, в ча
стности, усиление инфля
ции, увеличение числа без
работных и ухудшение со
стояния платежного балан
са. Однако, отмечает Т. Фу
куда, это факт, что меры, 
принятые правительством 
США для решения возник
ших проблем, «создали мно
го серьезных трудностей».

«Эти трудности, — пишет 
далее министр, — вызывают 
у меня серьезное беспокой
ство не только в плане их 
воздействия на Японию, но 
и, главным образом, в плане 
их вероятного отрицательно
го влияния на мировую эко- 
номику».

«Я знаю, — продолжает 
Т. Фукуда, — что в некото
рых кругах Соединенных 
Штатов Японию критикуют 
за то, что она прилагает ли
хорадочные усилия, чтобы 
добиться роста своей эконо
мики».

Тем не менее, предостере
гает министр, «ввиду, неко
торых трений в японо-амери
канских экономических от
ношениях всякая неправиль
ная реакция другой стороны 
оказала бы неблагоприятное 
воздействие на мир и про
цветание во всем мире, а 
также на национальную эко
номику обеих стран».

К Р У П Н А Я  П О Б Е Д А  П А Т Р И О Т О В  Л А О С А
(Коммюнике командования НОАА)

ХАНОЙ, 27 декабря. 
(ТАСС). В результате на
пряженных четырехдневных 
боев в долине Кувшинов на
родно-освободительные силы 
и население этого района 
добились крупной победы: 
долина Кувшинов и Муонг- 
суй полностью перешли в 
руки патриотов. Об этом го
ворится в коммюнике коман
дования Народно-освободи
тельной армии Лаоса 
(НОАЛ) в зоне долины Кув
шинов, которое было рас
пространено здесь сегодня 
информационным бюро 
ПФЛ.

Победа Патриотов Лаоса, 
говорится в коммюнике, 
имеет огромное значение в 
политическом и военном 
плане. Она ознаменовала 
очередное поражение «док
трины Никсона» в Лаосе, 
продемонстрировала мощь и 
боевую зрелость патриотиче
ских сил Лаоса, которые су
мели нанести крупное пора
жение американской тактике 
ведения войны, предусмат
ривающей широкое исполь
зование таиландских наем
ников, специальных Сил 
Ванг Пао и воздушную 
мощь США.

В коммюнике отмечается, 
что в последнее время импе
риалисты США и их при
спешники несут серьезные 
поражения на всех фронтах 
Индокитая, и «доктрина 
Никсона» находится на гра
ни полного провала.

ВойцЫ НОАЛ и население 
освобожденных районов 
Лаоса, подчеркивается в 
заключение коммюнике, 
полны решимости дать сок
рушительный отпор всем 
проискам империалистов 
США и их приспешников и 
отстоять независимость и 
свободу родины.

МАССИРОВАННЫЕ НАЛЕТЫ 
ВВС США НА ДРВ
ХАНОЙ, 27 декабря. 

(ТАСС). Американская во
енщина усиливает вооружен
ные провокации против Де
мократической Республики 
Вьетнам. Авиация США со
вершила вчера массирован
ные налеты на территорию 
ДРВ. ’ В, отдельных случаях 
в этих рейдах участвовало 
одновременно до 30 самоле
тов. Бомбардйровкалт под
верглись провинции Куанг- 
бинь, Нгеан и Тханьхоа.

Бойцы Вьетнамской на
родной армии дали достой
ный отпор американешш 
воздушным пиратам. Вы
ступая вчера вечером на 
приеме в честь находящей
ся в ДРВ болгарской пар
тийно-правительственной де
легации, Премьер-Министр 
ДРВ Фам Ван Донг заявил, 
что пять американских са
молетов было сбито 26 де
кабря над северовьетнам
ской территорией.

НЬЮ-ЙОРК, 27 декабря. 
(ТАСС). Правительство 
США вновь встало на путь 
резкого расширения воздуш
ной войны в Индокитае и

грубых вооруженных право- 
наций против Демократиче
ской Республики Вьетнам.

«Армада американских 
самолетов совершила 26 де
кабря ("массированные бом
бардировочные удары по 
территории Северного Вьет
нама», •— сообщает агентст
во АП из Сайгона, подчер
кивая при этом, что в пират
ских налетах на территорию 
ДРВ участвовало большое 
количество самолетов ВВС 
США. Это самые крупные 
палеты на ДРВ со времени 
официального их прекраще
ния 1 ноября 1968 г.

Ссылаясь на информиро
ванные источники, агентство 
ЮПИ сообщает, что в бом
бардировках участвовали 
почти все самолеты, исполь
зуемые военщиной США в 
Индокитае и размещенные 
на американских военных 
базах в Южном Вьетнаме, 
Таиланде, а также на авиа
носцах 7-го американского 
флота «Констеллейшн» и 
«Корал си», находящихся в 
Тонкинском заливе.

Пиратские
налеты
продолжаются

НЬЮ-ЙОРК, 27 декабря 
Корр. ТАСС Е. Егоров пере
дает:

Американская авиация 
второй день подряд продол
жает совершать массирован
ные налеты на территорию 
ДРВ. По сообщениям из 
Сайгона, в сегодняшних на
летах участвовало свыше 
350 самолетов.

Американские газеты 
подчеркивают, что нынеш
ние бомбардировки ДРВ са
мые крупные-со времени их 
официального прекращения 
в 1968 году. Американские 
военные круги как в Сайго
не, так и в Вашингтоне Не 
скрывают, что бомбардиров
ки Северного Вьетнама бу
дут продолжаться и в даль
нейшем. По Словам «Нью- 
Йорк тайме», один высоко
поставленный представитель 
в Вашингтоне заявил, что 
нынешние налеты являются 
лишь ■ «прелюдией» к ново
му . расширению воздушной 
войны в Индокитае.
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С ЧЕСТЬЮ выполним отцов н аказ!

ГРАМОТА «ИЗВЕСТИЙ»- 
У МОЛЧАНОВЫХ 
ШКОЛЬНИКОВ

«Школьники — на боевую 
поверку!». Этот призыв, 
прозвучавший со страниц 
«Известий» весной прошло
го года, собрал в юнармей- 
скнй строй сотни тысяч не
утомимых следопытов и ро
мантиков, верных боевым 
традициям отцов-героев. На 
Всесоюзный смотр военно- 
патриотической работы, объ
явленный ЦК ВЛКСМ, ЦК 
ДОСААФ, Министерством 
просвещения СССР я редак
цией газеты «Известия», 
вышли школьные коллекти
вы всех союзных республик, 
краев и областей.

Соревнование юных было 
напряженным. Только что 
подведены его итоги. Среди 
победителей Всесоюзного 
смотра — коллектив Мол- 
чановской средней школы 
нашей области. Ребята из 
далекого таежного села за 
достигнутые успехи награж
дены грамотой редакции 
газеты «Известия».

В Молчановсной средней 
школе регулярно проходят 
«уроки мужества», действу
ют военно-технические круж
ки и спортивные секции. Ре
бята участвуют в соревнова
ниях и в военных играх, 
в походах по местам рево
люционной, боевой и тру
довой славы отцов, помога
ют семьям инвалидов Вели
кой Отечественной войны, 
шефствуют над памятником- 
обелиском погибшим в борь
бе за Советскую власть в 
Приобье в годы гражданской 
войны. Все десятиклассники 
сдали нормы на значок 
«Готов к защите Родины», 
а почти все девятиклассники 
выполнили нормативы это
го комплекса по стрельбе из 
мелкокалиберной винтовки 
на расстояние 50 метров. 
Летом батальон школьных 
юнармейцев в районной иг
ре «Зарница-71» отстал от 
победителей только на одно 
очко.

Частые гости у ребят и 
их отцы—ветераны Великой 
Отечественной войны, кава
леры боевых и трудовых - на
град, работники районного 
комитета ДОСААФ, военко
мата..

...И вот призывно зву
чит горн, начинается торже
ственная линейка. В школь
ном спортзале стало тесно: 
сегодня сюда пришли все 
учащиеся школы.

По поручению редакцион
ной коллегии газеты, собст
венный корреспондент «Из
вестий» по Томской области 
Е. П. Вострухов вручает 
грамоту Гале Гузеевой — 
комиссару батальона юнар* 
мейцев. С высокой награ
дой ребят поздравили заме
ститель председателя Том
ского обкома ДОСААФ 
Н. Я. Фаломкин, заведую
щая сектором обкома 
ВЛКСМ Г. В. Кобылинская, 
руководители общественных 
организаций Молчановского 
района.

От имени награжденных 
выступил юнармеец Володя 
Попов:

Работа есть огромная
у нас,

И твердое даем мы слово,
Что с честью выполнить 

отцов наказ
Всегда готовы!
Первый этап Всесоюзного 

смотра военно-патриотиче
ской работы завершен. Но 
боевая поверка продолжает
ся. Учитывая пожелания 
участников Всесоюзной эс
тафеты боевой славы, ЦК 
ВЛКСМ, ЦК ДОСААФ, Ми
нистерство просвещения 
СССР и редакция газеты 
«Известия» решили прове
сти с 25 декабря 1971 года 
по 25 декабря 1972 года 
второй этап Всесоюзного

смотра военно-патриотиче
ской работы в школах, по
святив его пятидесятилетию 
образования Союза Совет
ских Социалистических Рес
публик.

Цель смотра — пропаган
да заветов В. И. Ленина о 
защите социалистического 
Отечества, славных револю
ционных и боевых традиций 
нашего народа и Советских 
Вооруженных Сил, повыше
ние качества начального во
енного обучения и улучше
ние патриотического воспи
тания молодого поколения.

В смотре участвуют все 
общеобразовательные шко
лы, школы-интернаты, учи
лища профессионально-тех
нического образования, при
нимавшие участие в первом 
этапе Всесоюзного смотра 
военно-патриотической рабо
ты в школах, посвященном 
25-летию Победы над гит
леровской Германией, а так
же те школьные коллекти
вы, которые пришлют свои 
заявки в редакцию газеты 
«Известия» не позднее 25 
января 1972 года.

Первый рапорт о проде
ланной работе школы при
сылают в редакцию «Изве
стий» к 1 июля 1972 года, 
где конкретно указывают, 
какие за время смотра орга
низованы оборонные круж
ки, какое количество школь
ников в них участвует; 
сколько проведено военных 
игр, походов, сколько подго
товлено стрелков, радистов, 
санитаров, водителей, теле
фонистов, какие проводи
лись беседы, лекции, встре
чи и другие мероприятия, 
посвященные изучению бо
евого пути нашего народа и 
армии: что сделано для рас
ширения музея или комна
ты боевой славы, для ук
репления материально-тех
нической базы начального 
военного обучения; сколько 
учащихся', проходящих на
чальную военную подготов
ку, имеют отличные, хоро
шие и удовлетворительные 
отметки.

Второй рапорт присылает
ся в редакцию «Известий» к 
15 декабря 1972 года. В 
нем сообщаются окончатель
ные результаты, включая 
работу в летних спортивных 
и оздоровительных лагерях.

Сто школ, добившиеся в 
ходе' смотра лучших успехов 
в начальной военной подго
товке, в военно-патриотиче
ском воспитаний учащихся,. 
получат дипломы первой 
степени ЦК ВЛКСМ, ЦК 
ДОСААФ, Министерства 
просвещения СССР и редак
ции «Известий». Директора 
этих школ будут награжде
ны грамотами Министерства 
просвещения СССР, комсор
ги—грамотами ЦК ВЛКСМ, 
военруки — грамотами ЦК 
ДОСААФ.

Двести других школ по
лучат дипломы ЦК ВЛКСМ, 
ЦК ДОСААФ, Министерст
ва просвещения СССР и 
редакции «Известий» вто
рой степени, а их директора, 
комсорги, военруки — соот  ̂
ветствующие грамоты ЦК 
ВЛКСМ, ЦК ДОСААФ, Ми
нистерства просвещения 
СССР.

Триста школ получат дип
ломы ЦК ВЛКСМ. ЦК 
ДОСААФ, Министерства 
просвещения СССР третьей 
степени, а их директора, 
комсорги и военруки — 
грамоты.

Письма и информации об 
участии в смотре шлите по 
адресу:

г. Москва, Пушкинская 
площадь, 5, редакции «Из
вестий». На смотр военно- 
патриотической работы.

Ф отоконкурс подводит итоги
щ ш ш ш

Целый год фотолюбители и чи
татели нашей газеты следили за 
состязанием участников конкурса 
«Увидено в жизни... и несколько 
строк комментария». Всего на кон
курс было предложено свыше 
восьмисот снимков. Опубликовано 
73. Победителями первого тура, 
итоги которого опубликованы в 
июле,  были Л. Лейкин, В. Кон
дратьев, В. Лимаренко. Премии 
за участие в конкурсе получили 
также А. Батурин, А. Пару к и
В. Шлейхер. А вот победители

второго тура: первая премия за 
публикуемые сегодня снимки 
«Ленинский урок» и «Ветеран» 
присуокдена инженеру О. Черем- 
ных, вторые — слесарю маномет
рового завода Б. Пушкарскому 
за снимок «Березы» и рабочему 
Шегарского лесхоза Ю. Новицко
му за снимок. «Татарочка». По
ощрительными премиями отмече
ны также работы В. Кондратьева, 
Л. Лейкина и А. Пацука.

Итак, два последних конкурс
ных снимка. «Ленинский урок»

снят в Томском сельхозтехникуме. 
Изучается работа В. И. Ленина 
«Великий почин». На первом пла
не — Люда Емельянова.

Портрет ветерана сделан во 
время отдыха на юге. Кавалер 
таких высоких и разнообразных 
наград — майор запаса Иван Не- 
дорубный. На оккупированной 
фашистами территории он сфор
мировал кавалерийский полк и 
успешно громил тылы врага. Хо
роший дедушка, правда?

llftllft?
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РОЖДЕНИЕ ПОРТА
— Главный инженер 

строительно-монтажного по
езда № 299 Юрий Петрович 
Кудрин, — представился он.

Мы идем к берегу Оби, 
вернее, к одному из ее рука
вов — Тогурской протоке. 
Сыплет снег. Останавливаем
ся у края котлована. Внизу
— застывшая река, фигуры 
людей, металлические кон
струкции. Этот участок бере
га — строительная площад
ка крупного речного порта.

Спускаемся вниз, где 
мощный копер «СП-46» ве
дет забивку двадцатидвух
метровых шпунтов будущей 
причальной стенки. В каби
нете главного инженера мы 
только что видели схему 
порта. Действительно, вну
шительное будет сооружение
— 250-метровая стенка при
чалов, блок управления 
портом, механизированные 
склады. Пройдет время, и по 
бетонированным улицам пор
та заснуют погрузчики, вы
тянутся очереди автомашин, 
поднимутся мачты больших 
и малых речных судбв. Во
семь с половиной миллионов 
рублей ассигновано на строи
тельство, 500 тысяч тонн 
грузов будет перерабатывать 
этот порт за навигацию. Все 
будет! А пока—припорошен
ный снегом котлован, фигу
ры людей.

Ради этого Юрий оставил 
благоустроенную . квартиру 
на юге, ласковое Азовское 
море, должность начальника 
отдела в одном из комбина
тов.

—  РЕПОРТАЖ
Для него такое решение 

было закономерным. Ведь 
он сибиряк. Окончил Ново
сибирский инженерно-строи
тельный институт, начинал в 
Дивногорске на Краснояр
ской ГЭС. И вот теперь он 
на берегу Оби. Их строитель
но-монтажный поезд № 299 
треста «Томсктрансстрой»
— генеральный подрядчик 
здесь. Организация солид
ная. В ее послужном списке
— знаменитая железная до
рога Абакан—Тайшет. По
том , прокладывали. ‘пути 
у Нижнего Тагила, элек- 
трофицировали ветку Тай
га — Томск. Теперь вот 
новое важное задание — по
строить крупный речной 
порт в Колпашеве.

Пока действует один про
рабский участок Дмитрия 
Тихоновича Крышнева. На
чинали с устройства жилья. 
Успели основать целый посе
лок — улицами встали типо
вые двухквартирные домики, 
общежития, магазин, столо
вая, детский сад-ясли, клуб 
со спортивным залом.

В ноябре на берегу Оби 
ударили первые копры. При
чальная стенка — довольно 
сложное инженерное соору
жение. Потребуется произ
вести монтаж большого ко
личества металлоконструк
ций, переместить тысячи 
кубометров грунта. Как на 
всякой большой стройке, за
бот хватает всем.

Рядом с котлованом, за 
временным дощатым забо
ром —хозяйство одной из

субподрядных организаций 
—мостостроительного поезда 
№ 472 Новосибирского тре
ста «Мостострой-2». В про
сторном вагончике трое. На 
столе развернут чертеж. 
Идет техническое совещание 
на ходу. У окна нацелился 
на людей оптическим зрач
ком теодолит. Один из трех 
— прораб Валентин Яковле
вич Хитров. Причальная 
стенка будущего порта — 
его забота.

Теперь, кажется, все в 
порядке: есть, техника, 'заве
зено больше девятисот тонн 
металлического шпунта. А 
шпунт этот особенный — 
типа «Ларсен». Каждый в 22 
метра длиной. Забивать при
ходится на 10 метров. До 
паводка из 250 метров стен
ки должны забить 70 погон
ных метров шпунта, засы
пать грунтом. Вся площадь 
порта займет метров 400 в 
длину и до 150 метров в 
ширину. За год предполага
лось освоить 1 миллион руб- 

1 лей, но такой объем работ 
был сделан за десять меся
цев.

Кроме мостопоезда № 472, 
здесь заняты специализиро
ванное управление № 483 
треста «Гидромеханизация», 
СМП № 501 треста «Урал- 
транссантехмонтаж». Всего 
же на стройке пока занято 
немногим больше 150 чело
век, она еще набирает силы. 
В новом году придется ос
воить уже 1 миллион 700 
тысяч' рублен.

Каждая большая стройка 
— это еще и рождение ха
рактеров, новых судеб лю
дей.

Знакомлюсь с одним из 
них. На краю площадки го
рит костер из солярки. Щу
рится от дыма бульдозерист 
Илья Дмитриевич Николаев. 
Начинал он на трассе Аба
кан—Тайшет и с тех пор де
вять лет путешествует по 
стране со строительно-мон
тажным поездом № 299. От
сыпка грунта, планировка. 
Да мало ли работ для буль
дозериста на стройке! Здесь 
механизаторы на все руки 
мастера — любая техника 
поезда им известна и по
слушна. Илья Дмитриевич 
составляет тот самый Костяк 
коллектива, на который 
можно во всем положиться. 
Строят семьями. Это обыч
ное дело здесь. Жена у Ни
колаева — маляр-штукатур, 
сын Валерий — путеец.

И еще одно имя. Николай 
Петрович Мякишев — коп
ровщик в мостопоезде 
№ 472. Когда мы знакоми
лись со стройкой, он как раз 
был на смене у своего копра 
«СП-46». Шпунт причальной 
стенки — это забота Нико
лая Петровича. На Оби он 
не новичок, строил порт в 
Сургуте.

Возвращаемся из котлова
на. Грунт присыпан снегом, 
но ноги все равно тонут в 
нем. Еще нынешним летом 
он был на дне Тогурской 
протоки. Чтобы поднять пло
щадку до проектной отмет
ки, земснаряд намыл тысячи 
кубометров. Да, пока здесь 
строительная площадка. По
ка. Порт уже рождается.

П. КОЛОТОВКИН.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

29 д ек а б р я  у тр о м  —> 
«Бр ем ен ски е  м у зы к а н ты » , 

веч ером  — «На всякого  м уд
реца довольно п р о сто ты » .
■ Н ачало  сп ек так лей : д н евн ы х  
— в 10-30, в еч ер н и х  — . в  19-30,

В
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ:
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ЮБИЛЕЙ СИБИРСКОЙ ГЕОЛОГИИ

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИ
КА. Новый мировой ре
корд для штангистов сред
него веса установил ри
жанин Геннадий Иван
ченко. На соревнованиях в 
столице Латвии он толкнул 
штангу весом в 195,5 кг, 
превысив на 1,5 кг прежний 
рекорд другого советского 
атлета Феликса Наниева.

Чемпион мира и рекорд
смен мира,. сильнейший 
штангист планеты Василий 
Алексеев стал победителем 
мемориала первого чемпио
на Советского Союза и пер
вого советского рекордсмена 
мира по тяжелой атлетике 
Яна Спарре, проходившего в 
Липецке.

Впервые за последние го
ды Алексеев покинул помост 
без мирового рекорда. В 
сумме троеборья он набрал 
570 кг.

ХОККЕЙ. В 'Чемпионате 
страны по хоккею взят 
«тайм-аут» — ,для междуна

родных встреч. Команда 
ЦСКА выехала в США. Хок
кеисты СКА (Ленинград) 
начали выступления в Швей
царии и в первом матче по
бедили сборную страны со 
счетом 6:2.

Хоккеисты Чехословакии
— команда из города Гот
вальдов совершила турне по 
СССР, проиграв «Трактору» 
(Челябинск)—2:8 и 5:7, «Ав
томобилисту» (Свердловск)
— 2:4 и «Сибири» — 1:7. 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ. В
чемпионате СССР по хоккею 
с мячом — те же лидеры — 
динамовцы Москвы и армей
цы Хабаровска, набравшие 
по 16 очков после 10 мат
чей, и ульяновская «Волга»
— 13 очков после 7 игр.

26 декабря, выступая на 
своих стадионах, динамовцы 
Москвы выиграли у СК 
«Уральский трубник» —4:0, 
а хабаровчане — у СК «Фи
ли» —- 4:1. Спортсмены
Ульяновска победили в Ка

раганде «Литейщика» —5:3.
В этом хоккейном чемпио

нате перерыв наступит в се
редине января: 14—18 янва
ря в Ульяновске состоится 
турнир сборных Швеции, 
Финляндии, Норвегии и 
СССР

БИАТЛОН. При 20-гра
дусном морозе в Кирово- 
Чепецке прошли соревнова
ния сильнейших биатлони
стов, оспаривавших приз 
«Лыжи «Россия». Гонку на 
20 км со стрельбой выиграл 
местный спортсмен Иван 
Бяков — 1 час 19 мин. 28 
сек. (с 2 штрафными мину
тами' за промахи в стрель
бе). Он опередил экс-чемпио
на эдира Виктора Маматова 
из Новосибирска.

В эстафете победила сбор
ная СССР, в составе которой 
снова отличился Иван Бя
ков. Свой этап в 7,5 км он 
прошел с лучшим временем 
— 28 мин. 54 сек.

(ТАСС).

В Новокузнецке закончилась научно-техническая конф е
ренция, посвященная 50-летию старейш его в Сибири Запад
но-Сибирского геологического управления.

Начало планомерного освоения природных богатств Сибири 
было положено в Томске, где  постановлением Сибревком а в 
1921 году создан Сибирский геологический комитет. Сейчас 
на территории Западной Сибири работает несколько крупных 
геологических управлений, насчитывающих десятки специали
зированных экспедиций.

В праздновании юбилея сибирской геологии приняли уча
стие томичи. Ю биляров приветствовали старейший исследова
тель недр Сибири проф ессор Томского политехнического ин
ститута К . В. Радугин, профессора университета М , П. Корту- 
сов и А . И .  Родыгин.

А. ГОНЧАРЕНКО.

ПОГОДА

Сегодня по Томской обла
сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, без 
осадков, по восточным' райо
нам слабый снег, ветер юго- 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура днем 

! 15—20 градусов мороза.
В Томске — облачная с 

р прояснениями погода, без 
6 существенных осадков, ветер 
I юго-западный, 7 —12 мет

ров в секунду, температура 
днем 16—18 градусов моро
за.

30—31 декабря по обла
сти — небольшая облач
ность, местами снег, ветер 
переменный, 5 —10 метров 
в секунду, температура но
чью 22 —27 градусов, по се
верным районам — 29—34 
градуса, днем — 17—22
градуса мороза.

НЕФТЬ ДОБЫВАЮТ 
В ШАХТАХ

В Азербайджане спе
циалисты предложили 
применить шахтный ме
тод добычи нефти. Пер
вые шахты предполагает
ся создать на месторож
дениях, эксплуатируемых 
уже свыше ста лет. Они 
дадут возможность из
влекать остаточную
нефть, не поддающуюся 
обычным способам разра
ботки. Нефтяные шахты 
будут давать «Негодно 
сотни тысяч тонн горю
чего.

Ученые предлагают 
полностью механизиро
вать работы по проклад
ке шахт. Созданы также 
средства автоматики, 
позволяющие регулиро
вать отбор нефти и рабо
ту насосов.

В нашей стране шахт
ная добыча нефти ведет
ся пока лишь в Коми 
АССР.

(ТАСС).

имени М. ГОРЬКОГО
«О лю бви» — 8-40, 10-20, 12,

13- 40 .15-20. 17. 18-40. 20-20, 22.
«Сердце Ро сси и»  — 8-35, 10-30, 
12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05,
22 Зал  кин о хр о н ики  — «Ин
д и й ски е  й оги , к то  они?» — 
12-15, 13-20, 14-25, 15-30. 16-35, 
17-40, 18-45, 19-50. 20-55, 22.
М ультсборн и к  « К о т в сап о гах»  
— 9, 10-05, 11-10.

«ОКТЯБРЬ»
«О лю бви» — 9, 10-40, 12-20,

14- 10, 16, 17-40, 19-20, 21, 22-40.
«Сердце Росси и» — 10-40,

12-35, 14-30, 16-25, 18-20, 20-15, 
22-10. Для детей — «В стр е ч а  у
старой  м ечети» — 9.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Меморан- 

fj дум  Кви ллера»  — 8-40, 10-35,
12-30, 14-25, 16‘ 20, 18-15, 20-10, 
22-05.

М алый зал  — «Зам орож ен
ны й» — 9, 12-25, 14-20, 16-05,
17-50, 19-35, 21-20. Д ля детей  — 
«К о р ти к»  — 10-45.

«СИБИРЯК»
«Н елю бим ая» — 11. 12-40,

14-20, 16, 17-40, 19-20, 21. Для 
д етей  — «М альчиш ни» — 9-20.

«ПИОНЕР»
« К л ад  на дне озера» — 9-20, 

11, 12-40, 14-20. 16. «Нелю би
м ая» — 17-40, 19т30. 21-20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

« Б р и л ли ан то в ая  р ук а»  —
15, 17 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Р о м ан с для  корнета»  —
16, 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Кронодил Гена» — 15. «Не 
п р о м ахн и сь , А с у н та »  — 17.
19, 21.

С Р Е Д А , 29 декабря 
М О СКВА

16.35. «П ревр атн о сти  су д ь 
бы ». К л асси ч еск и й  бал ет  н а  
м у зы к у  Р. Ш тр ау са . 17.05. 
Д о к у м ен тал ьн ы й  ф и льм . 17.40. 
«С п есн ей  по ж и зн и » . Ф ильм- 
к о н ц ер т  с  уч асти ем  Л. У тесова. 
18.40. Н овости. 18.50. «Адам и 
Х ева». Х удож ествен н ы й  ф и льм . 

ТО М СК
20.00. М олодеж ная п р о гр ам 

м а «Ф акел». «Н овогодние и н 
тервью » . 21.10. Н овости.

М О СКВА
21.25. П рограм м а пецедач .

21.30. «К и н оп ан орам а» . Ведет
п ер ед а ч у  ки н о д р ам ату р г
А. К аплер . 23.00. «В ремя» Ин
ф о р м ац и о н н ая  п р о гр ам м а.
23.30. ф е с т и в а л ь . и ск у сств  
« Р у с с к а я  зи м а» . К онцерт Госу
д ар с тв ен н о го  х о р ео гр аф и ч еск о 
го а н сам б л я  « Б е р езк а» . Т ран 
сл я ц и я  и з К онцертного  з а л а  
им ени  Ч ай ковского . 1-е о тд еле
ние.

В связи с болезнью арти
стов спектакль «Единствен
ный свидетель» с 30 декабря
переносится на 19 января, с 
5 января — на 20 января и 
с 6 января —■ на 21 января 
1972 года.

Приобретенные' билеты 
. действительны.

Для вновь открываемого 
детского комбината элек- 

. троламповому заводу требу
ются: сестры-йоспнгатели,
санитарки, шеф-повар, пова
ра, старшая медицинская 
сестра, кухонные рабочие, 
прачки, технички.

Обращаться в отдел кад
ров завода ежедневно по 
адресу: 634004, Томск, пр. 
Кирова, 5.

Областному обществу 
охотников требуются: секре
тарь-машинистка, заведую
щий хозяйством и товаровед.

Обращаться: 634005,
Томск, улица Гагарина, 42, 
с 9 — до 18 часов.

Томская автошкола про
изводит набор учащихся по 

. переподготовке шоферов на 
вечернее и заочное отделе
ния. '

Здесь же требуются авто- 
инструкторы.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Пролетарская, 
52, телефон № 290-567.

Для работы на будущем 
заводе крупнопанельного до
мостроения требуются; бе
тонщики, арматурщики, 
крановщики, слесари, мото
ристы, электросварщики, 
электрики, бульдозеристы, 
грузчики, кладовщики, раз
норабочие.

Желающие приобрести 
специальность направляют
ся на курсы с выплатой сти
пендии 70 руб. в месяц. Га
рантируется жилплощадь в 
течение 2 лет по договору.

Одинокие обеспечиваются 
благоустроенным общежити
ем. Принимаются женщины 
и мужчины.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 238, в отдел кад
ров ОПСМ.

Р
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